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2015 年暑假的南京研习营对我而言是非常特殊的一段经历，因为身体原因，

几经犹豫之后才最终报名，得知被录取的消息之后很开心却也很忐忑，不知道老

师们会是什么态度，也不知道自己能不能坚持下来。所以，很感谢组织研习营的

各位老师们包容的态度，还有小组成员们的贴心帮助，使我能够顺利完成所有行

程。 

参加研习营的各种活动，不管是听老师们讲课，还是与小组成员讨论，都让

我收获良多，这让我深深庆幸自己最初抛开各种顾虑来参加了研习营。接下来，

我具体谈一下自己在研习营这 10 天中的收获和感想。 

首先，我从老师们身上学到很多。豪华的报告人名单是吸引我参加研习营的

重要因素之一，而老师们的报告也确实让我觉得不虚此行。我的博士论文选择研

究近代南京城市公园，受时间限制，只来得及对公园进行全面梳理并进行一定的

分析。但是我深知，城市公园是城市建设的重要环节，城市公园对城市居民的影

响也是多方位的，而这都与城市自身从古至今的发展脉络、以及城市历经世事浮

沉所形成的独特文化气质有密切关系，这正是我在做博士论文研究中欠缺的部分。

进行报告演讲的老师们来自不同领域、研究不同时间段，让我们也从不同角度领

略南京作为六朝古都、十朝都会的魅力，如田晓菲老师对诗词的超强而独特的解

读、石守谦老师对绘画中人物与景物的解读，程章灿老师对碑铭的关注和研究、

陈刚老师从历史地理的角度提出了很多有趣的问题，这些都是我之前完全没有接

触到的领域，听到老师们的报告，突然发现，哦！原来还可以这样做研究。同样

的资料，从不同的学科视角来观察和分析，会呈现出完全不同的面向。当然，能

做到这一点，必须要有扎实的研读文献的能力。 

老师们除了带来精彩的报告之外，认真、谦和的态度也让我非常感动。在田

野考察间隙或者茶歇时，与老师们交流，也还是能够感到老师们对文献的研读能

力都非常强，这让我想起“板凳要坐十年冷”这句俗语，任何人取得任何成绩都

必须付出相当的努力，尤其是做学术研究。作为学界新人，面对这么多已经声名

远扬的老师，其实很紧张，想问问题又不知道该如何开口的犹豫总是能左右我的

情绪，后来鼓足勇气与老师交流，却发现老师们都非常亲切、随和，而且对学术

问题也很谦虚，如果问到的问题并非老师所长，老师也会很抱歉地解释，并热心

地推荐我应该去找哪一位老师交流更好。比如刘淑芬老师建议我可以从玄武湖的

诺那塔入手考察民国时期藏传佛教的复兴，考察当时的政治环境；请教陈刚老师



关于古代南京的地图上的城门问题，他开始没有注意到我说的玄武湖旁边的城门，

后来遇见他，他又告诉我，他重新查过资料，地图上的空白画框应该是地图制版

的时候废弃的；请教罗晓翔老师关于南京城内排水问题时，她还跟我聊到了资料

查找、研读的情况；我向大木康老师请教 1923 年日本大地震后的城市重建问题，

这并不是他的研究领域，但是他也会很认真地就他所知道的内容给我解答；往返

田野考察地点时，坐在车子里问了胡阿祥老师、胡正宁老师很多关于古代南京地

名之类的问题，以前看书的时候因为分不清楚，总是稀里糊涂，最后没办法只能

跳过去；阿祥老师还特地抽出一天中午的时间亲自为我们讲解六朝博物馆的展品，

让我们很感动。 

跟老师们交流，即便时间很短，但是围绕问题进行，老师们的一两句提点也

会对我有突然的启发。而且让我感觉很棒的是，研习营会务手册中除了同学们的

联系方法之外，也列出了老师们的联系方法，所以即使研习营结束，也可以向老

师们请教。因为工作的关系，我以后的研究有可能会增加医疗史的内容，但是研

习营期间没有来得及请教李贞德老师，只能冒昧发送电子邮件，李老师很快回信

告诉我可以阅读的著作。整个研习营期间，让我略有遗憾的是，本来以为李孝悌

老师、王鸿泰老师也会做报告，但是研习营并没有这样的安排，两位老师都是城

市文化研究的大家，也是我想努力学习的对象，所以现在还是只能研读老师的著

作，希望以后有机会请教老师。 

其次，研习营学员们的研究也是不同时段、不同领域，这给了大家极大的交

流空间。小组讨论时，大家围绕一个话题展开讨论，如果想进入讨论语境，必须

要能够跳出自己的专业思维限制，这其实蛮有压力的，对每个人都是挑战。虽然

因为各个小组的讨论话题并不集中，在综合讨论阶段容易出现无法集中火力的问

题，但是在小组内部的讨论已经很能激发大家的热情，每个人都有自己的擅长，

每个人都很认真，即便讨论的是大家此前都不熟悉的话题，但是依然可以碰撞出

火花，这让我印象深刻，更让我意识到对史料的研读与解读太重要了。 

除了小组讨论之外，因为欢迎晚宴上大家就提前有介绍自己的研究兴趣，所

以整个研习营期间都可以随时寻找与自己研究兴趣相关的学员进行交流，这种感

觉也很棒。最让我惊喜的是，我后来偶然间了解到还有学员是研究建筑史的，而

我自己在做博士论文时，对公园中各种建筑的来源相当迷惑，正好就这个机会向

刘老师请假了一些问题，很受益。 

所以，我在这次研习营中收获了很多，不仅仅在于知识层面，还在于学习态

度、研究方法等等诸多层面。研习营结束之后，我回家立刻去翻看我收在书柜中

很久的“南京稀见文献丛刊”，翻看其中跟南京城市建设有关的册子，并把我感

兴趣的有关城北的内容做好标记，慢慢思考，希望能够利用研习营期间得到的灵

感，做出让自己满意的文章。 



最后，仍要向组织本次研习营的各单位以及辛苦操劳的各位老师致以诚挚的

感谢！今天恰好是 9 月 10 日教师节，祝各位老师，节日快乐！也祝福研习营以后

越办越好，希望有机会再参加。 


